

DIARIO BALEAR

DEL JUEVES 8 DE NOVIEMBRE DE 1827.

Los 40 Coronados mártires.

Sale el sol á las 6 y 57 minutos y se pone á las 5 y 3 minutos.

ESPAÑA.

MADRID.

Las demostraciones que se hicieron en Tarragona por el cumpleaños de S. M. que sucintamente se extractaron del diario de Barcelona vienen mas por estenso en la gaceta de Madrid del 20 de octubre en estos términos.

El dia 14 del corriente se celebró en Tarragona el feliz cumpleaños del REY nuestro Señor: se vistió la corte de gala y hubo besamanos general, al que asistieron varios Generales, que con este objeto se habían trasladado á aquella plaza; todas las autoridades eclesiásticas, civiles y militares, la guarnicion y personas distinguidas de aquella ciudad y de otros pueblos del Principado que se hallaban en ella, á quienes dispensó S. M. el honor de recibirlos con tan plausible motivo. Desde muy de mañana un numeroso concurso, compuesto de gentes, no solo de Tarragona sino de las poblaciones inmediatas, ocupaban la plaza del palacio arzobispal, que sirve para el Real alojamiento, manifestando el anhelo con que esperaban ver á su augusto Soberano, á quien aclamaron gozosos á su salida á la catedral, acompañándole hasta la iglesia y á su regreso á palacio, dan-

do repetidos vivas que espresaban el amor y lealtad que allí los tenia congregados. Iba precedida la comitiva por una numerosa comparsa de danzantes, que con sus bailes y alegres demostraciones parecia esplicaban el mas enardecido afecto á la Real Persona. Las gentes apiñadas en las calles y plazas guardaban el mayor orden entre la aparente confusion; y los nombres de REY y de FERNANDO se oian sobresalir frecuentemente entre el murmullo del alborozo público. Tal era el cuadro que representaba con vivos colores la lealtad catalana, que si pudieron seducir un momento estudiadas ficciones, no ha tardado en reconocer el engaño, y en dar pruebas seguras de la sinceridad de su amor y obediencia al Soberano, á quien exclusivamente consagra su fidelidad.

El REY, satisfecho de las demostraciones de sus hijos, se dignó salir al balcon para que gozasen de su presencia, con lo que creció el entusiasmo de los circunstantes, que duró largo rato, en que una multitud de hombres destinados á formar diversos grupos de varias figuras y altura extraordinaria, se esmeró en concluir á solemnizar la funcion. Por la tarde bajó S. M. al puerto, cuyo muelle cubria un inmenso gentío; revistió el Soberano dos buques de la Real armada que allí se hallaban empavesados, cuyas tripulaciones ejecutaron con suma destreza varias maniobras haciendo las correspondientes salvas de artillería, acompañadas de los vivas de la gente de mar, á que correspondian los de los espectadores que ocupaban la playa, percibiéndose confusamente las músicas del regimiento de Cazadores de la Guardia y del 10.^o de línea colocadas en las naves. Asi se solemnizó este dia que quedará grabado en la memoria de cuantos han tenido la dicha de ser testigos de los efectos que

produce la presencia de un Soberano amado de sus pueblos.

El M. R. Arzobispo y el venerable cabildo de aquella iglesia metropolitana, deseando dar una prueba á S. M. de su interes en cuanto dice relacion con su Soberano, puso á disposicion de los gefes de los cuerpos de la guarnicion, del comandante del presidio, y del alcaide de la cárcel, las cantidades necesarias para la distribucion de seis reales para cada sargento, cinco por cabo, cuatro á los soldados y tambores, y dos á cada uno de los encarcelados y presidarios; acto de generosidad que ha merecido la soberana aprobacion y Real aprecio, como todas las demostraciones con que en este dia se ha distinguido Tarragona.

El Capitan general del Principado ha dado parte con fecha del 11 de haber alcanzado en Berga á los sublevados, mandados por Jep dels Estans, quienes se pusieron en precipitada fuga á la aprocsimacion del ejército, abandonando muchas armas, cargas de municiones, otros pertrechos, y hasta las comidas. En la noche anterior habia este cabecilla hecho conducir á las montañas su *secretaría* y diez y ocho cargas con el dinero robado en sus incursiones.

En su alojamiento se encontraron sin embargo proclamas y papeles en considerable número, y las órdenes comunicadas al corregidor de Gerona por el Ministerio de Gracia y Justicia, acompañando ejemplares de la Real alocucion de 28 de setiembre, interceptadas á las inmediaciones de dicha plaza. Con fecha del 13 avisa el mismo Capitan general su entrada en la ciudad de Vich, desde donde continuaba al dia siguiente sus movimientos.

El cabecilla Vilella con todos sus oficiales y partida entregó sus armas en las inmediaciones de esta

ciudad, en la que igualmente se ha recogido un crecido número de seducidos. Han logrado escaparse del poder de los sublevados los sujetos que tenían presos en las montañas de Busa, al mismo tiempo que un destacamento del ejército marchaba á libertarlos. Llegan continuamente á Tarragona oficiales de los que habian tomado parte en la sublevacion, y se presentan en sus hogares muchos de los que la seduccion incorporó en la misma.

S. M. la REINA nuestra Señora y SS. AA. los Sermos. Señores Infantes permanecen con la mejor salud en el Real sitio de S. Lorenzo.

Idem 22 de octubre.

El dia 18 del corriente continuaba el REY nuestro Señor en Tarragona sin la menor novedad en su importante salud.

La diputacion del ayuntamiento de Bráfim, de Mom-búy, del Plá y Musté, acompañadas de los curas párrocos de estos pueblos, y otra del cabildo de la santa iglesia catedral de Lérida, se presentaron á S. M. y le ofrecieron los homenajes de su fidelidad y respeto.

El Capitan general de Cataluña ha dado cuenta de que dejando provistas y guarnecidas las plazas de Gerona, Cardona y Hostalrich, se dirigia al Ampurdan en persecucion de los fugitivos; siendo continua la presentacion en los pueblos de los sublevados que presentan sus armas, y vuelven al reposo de sus hogares y ejercicios de sus ordinarias labores. Son tambien muchos los oficiales que se someten á disposicion de S. M. y el ejército en sus movimientos no halla obstáculo alguno que interrumpa su marcha en las diferentes direcciones que siguen las columnas.

Por Real orden de 20 de agosto de este año se

ha servido S. M. conceder á D. Simon Joaquin de Arriaga, vecino de la villa de Bilbao, privilegio esclusivo por cinco años para la introduccion, y como perfeccionador del papel y cartones de pura paja y su blanqueo, segun se declavó en el expediente que ha seguido con D. Santiago Grimaud, sobre preferencia de la citada introduccion, cuyo modelo y descripeion se hallan depositados en el Real Conservatorio de Artes.

(G. de M.)

Palma 7 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 7 PARA EL 8.

S. E. el Capitan general de Estremadura dice al Esmo. Sr. Capitan general de este Ejército y Reino lo que sigue.=Esmo. Sr.=Conociendo que la perfidia de los revoltosos desfigura los hechos segun conviene á sus ideas; con el fin de que V. E. pueda desvanecer cualquiera voz que se espere sobre la entrada en la Codosera pueblo de esta Provincia de doce traidores de los emigrados á Portugal: Tengo el honor de incluirle los adjuntos ejemplares de la circular que he espedido á consecuencia de este acontecimiento que en nada ha influido en la tranquilidad de que se goza en el distrito de mi mando.=Dios guarde á V. E. muchos años. Badajoz 22 octubre de 1827.= José Sanjuan.=Esmo. señor Capitan general de Mallorca.

Capitanía general de Estremadura.= Año 1827.=

Circular.=El 20 del corriente entre 9 y 10 de la noche, invadieron nuestro territorio y entraron en la Codosera junto á la Frontera de Portugal 12 hombres armados procedentes de aquel Reino, proclamando las voces subversivas de *viva la Libertad, muera el Rey de España y viva el de Portugal; muera el*

Infante D. Miguel. Estos traidores que por eludir el castigo de sus delitos, emigraron al extranjero, se dirigieron á la casa del Cura párroco, cuya criada fué mortalmente herida al abrir la ventana. Entraron y robaron la misma casa, y aunque quisieron hacer lo propio en la administracion de rentas no pudieron conseguirlo. A la sazón se hallaba allí una pequeña partida de voluntarios Realistas de Albuquerque con objeto de patrullar la Frontera, y al ruido de la novedad, aunque con lo imprevisto del hecho se batió desde su alojamiento con los rebeldes, hiriendo algunos de ellos segun se ha sabido, obligándoles á abandonar el pueblo y á retirarse á Portugal, cuya inmediacion les proporcionó la fuga. El Gobernador y el Alcalde mayor de Albuquerque destacaron inmediatamente la fuerza necesaria de voluntarios Realistas para cubrir la Frontera, y tanto este gefe como el de la plaza de Valencia la tienen protegida por los Realistas de ambos puntos que tantas pruebas de lealtad y valor han dado en varias ocasiones.

Me consta que la violacion de nuestro territorio no ha sido protegida ni consentida por las autoridades portuguesas, antes al contrario sé las medidas que tomaron para reprimirla; y tanto por estos datos cuanto por otras noticias estoy convencido que aquella ha sido un acto de desesperacion de los emigrados que conocen la execracion que sus excesos les acarrea en todos los paises. Este hecho aislado no ha tenido resultado ni influencia alguna en el estado de la provincia. En todos sus ángulos se ha gozado y se goza la mas completa tranquilidad; y haciendo justicia á la sensatez de los estremeños estoy muy cierto de que nadie osará atentar contra ella. ¡Desgraciado el que se atreva á hacerlo mientras esté yo á su cabeza! Pero la esperiencia de todos los siglos acredita la perfidia

de los revolucionarios: de estos hombres que titulándose amantes de la libertad, justos y benéficos, son enemigos implacables de Dios y de los Reyes: que ponen el conato en meditar en sus clubs la destruccion de los pueblos; y toman siempre la forma que conviene á su perversidad para agitar las pasiones y robar á la sociedad el precioso bien de la paz. Su audacia y la desesperacion en que se miran les hace no reparar en los medios; y pues en todas partes y tiempos deben ser reprimidos y castigados todos los que se atrevan á atentar contra el absoluto gobierno del Rey nuestro Señor, aunque las relaciones ecsistentes con Portugal me hacen esperar que no se repetirá el hecho de la Codosera; prevengo á todas las autoridades militares sujetas á la mia que en el momento en que cualquiera faccion, partida ú hombres armados ó en otra forma, ya proceda de Portugal, ya de cualquiera otra parte se atreva á proclamar voces subversivas ó á escitar á la rebelion sea *cualquiera su forma y objeto* se pongan en ejecucion los Reales decretos de 17 y 21 de agosto de 1825, como lo tengo mandado, y en cuyo cumplimiento deben ser pasados por las armas sin mas intermision que la necesaria para morir cristianamente.

El Rey nuestro Señor que solo anhela la felicidad de sus pueblos, al paso que siempre está pronto á usar su natural bondad con los que arrepentidos de sus delitos se acogen á ella, quiere que recaiga todo el rigor de las leyes sobre los que pertinaces en sus ideas se atreven á conspirar contra la Soberana autoridad que le concedió el Omnipotente, y yo me prometo que los Gobernadores, Gefes militares, Jueces y Justicias llenarán sus deberes, observando exactamente lo que se les tiene mandado para que se cumplan las Reales intenciones y se conserven sus distritos en la tranqui-

lidad que ahora disfrutan; en la inteligencia de que el que así no lo haga será castigado sin consideracion alguna.=Lo que comunico á todas las autoridades para su inteligencia y cumplimiento, y que lo publiquen y circulen en la forma acostumbrada.=Badajoz 22 de octubre de 1827.=José Sanjuan.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería; capitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y Jesus Almansa.=Valencia.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 6 del corriente.

De Mahon laud Sta. Bienvenida, su patron Juan Gonzalez con 4 marineros, 1 pasagero y géneros: salió el 3.

De Marsella laud S. Miguel su patron Antonio Casanovas con 5 marineros, 2 pasageros y géneros: salió el 29 del pasado.

De la Novella bateo Espiritu Sto. su patron Gabriel Artigues con 4 marineros en lastre: salió el 3.

Idem el 7. De Marsella javeque Sto. Cristo su patron Sebastian Coll, con 7 marineros, 6 pasageros y géneros: salió el 4.

De Iviza javeque Cármen su patron Jayme Bosch, con 10 marineros, 2 pasageros y géneros: salió el 6.

Despachadas el 6. Para Ciudadela javeque S. José su patron Juan Mariano Rubert, con 6 marineros y géneros.

Para Cullera laud S. Telmo su patron Juan Terrasa con 6 marineros, en lastre.

AVISO.

Un cabo de caballería que ha obtenido su retiro para esta capital desea acomodarse tanto para cuidar caballos como para hacer los quehaceres de casa: el que le necesite podrá avisar en la imprenta.

CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.